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6周快速无争议离婚

携程进入新周期
在那个疫情突然来袭的时候，一切都是

渺小的。纵然是头部的企业，亦未能幸免。
时至今日，我的脑海里还在浮现携程CEO孙
洁接受采访时痛哭流涕的画面，可以想见的
是，这场突如其来的事件对于携程的打击是
巨大的。然而，如果我们再一次回转身，观
察整个事件，就会发现，对于携程来讲，这更
像是一个分水岭。

随后，我们看到的是另外一个画面。这
个画面便是携程创始人梁建章在直播镜头
前各种扮相，各种搞怪。我们都知道，在线
下几乎停滞的情况下，梁建章的举动更像是
一种顺势而为，并试图通过这种方式让携程
这艘大船继续缓慢地前行。

这种两种完全不同的画面，但是，它们
背后却透露出来了同样的信息，即，携程很
艰难。然而，如果没有经历这样一种艰难的
考验和洗礼，或许，就不会有今天携程这样
脱胎换骨般的变化。

透过携程2012年第二季度的财报，我们
便可以看出一些端倪。第二季度，携程净营
收为59亿元，同比增长86%，经调整EBITDA
为9.16亿元，较2020年同期增长639%，业绩
表现再超市场预期。

住宿预订收入为 25 亿元，同比增长
96%；交通票务收入为 21 亿元，同比增长
80%；旅游度假收入为 3.67亿元，同比增长
182%；商旅管理收入为 3.9亿元，同比增长
141%。

可以说，无论是从总体营收来看，还是
从主营业务来看，携程都正在经历一场前所
未有的复苏。这种复苏除了和国内旅游市
场的逐渐恢复有关之外，更重要的一点在
于，携程正在从一个周期，进入到另外一个
周期。认识到这样一种转变，我们才能真正
明白，携程第二季度的财报表现，并非偶然。

一、重新定位
作为一家诞生于互联网时代的平台，携

程同其他类型的互联网平台一样，依然没有
摆脱经典类型的“互联网+”模式，可以说，携
程是“互联网+旅游”的突出代表。但是，随
着互联网红利的结束，特别是随着平台模式
的退场，仅仅只是将自身定义为一个平台，

业已无法满足发展的需要。突发事件仅仅
只是导火索，平台模式的困局才是关键所
在。

面对困局，携程需要对自身进行重新定
位。简单来讲，就是要将自身从单纯意义上
的撮合与中介的平台，定义成为深度赋能旅
游产业的平台。可以说，梁建章通过直播的
方式进行带货，正是这一现象的直接体现。
经过这样的探索之后，携程逐渐找到了自身
在新常态下的新角色与新定位——只有深
度赋能旅游产业，才能找到新的发展增长
极。

于是，携程开始通过产品创新、技术赋
能、费用减免等方式不断深度赋能旅游产
业，逐渐从一家严格意义上的撮合和中介的
平台，成为一家真正与旅游产业深度融合的
存在。比如，今年二季度，携程通过智能客
票综合解决方案，累计帮助国内27个机场提
升客运中转效能，24个机场客运吞吐量同比
增长两位数。在与携程开展空空联运的合
作后，合作机场的航段量较2019年同期增长
近 40%。通过“机票+酒店”的营销方式，酒
店额外获得携程机票用户订单的交易额较
去年二季度增长近200%。

如果没有携程对于自身的重新定位，是
很难有这样的成绩的取得的。可以预见的
是，随着携程对于自身定位的进一步明确以
及由此所衍生而来的诸多的产品和服务，我
们还将会看到未来携程在赋能旅游产业上
有更多新的作为。从这个角度来看，携程正
在从传统意义上的撮合与中介的平台模式，
进入到新周期下的赋能与改造的新模式。

二、重塑核心
同其他类型的互联网平台一样，早前的

携程是以流量为核心的。几乎所有的工作
都围绕着流量这个核心来运转，在那样一个
流量至上的时代里，这是无可厚非的。然
而，等到流量的天花板越来越近，特别是当
遭遇突发事件，流量无法流动的时候，这样
一种以流量为核心的发展模式必然会遭遇
新的困境和难题。

对于携程来讲，同样如此。突发事件的
出现，真正让这样一个可以缓慢解决的问

题，在一个极端情况下被曝光了出来。改变
以流量为核心的发展模式，重新找到新的核
心，才是获得新的发展可能性的关键所在。
携程创始人梁建章在直播带货上的探索与
实践让携程找到了新的方向——内容。

以内容为核心，增加流量沉淀，让携程
不再仅仅只是单纯意义上的工具，而是变成
一个生态。流量不仅可以通过携程来订机
票、订酒店，而且还能够在携程上面获得知
识、信息和生活方式，才是让流量持续不断
活跃和留存的关键。正是在这样一种思路
的驱使下，星球号开始出现，并且成为“旅游
营销枢纽”战略的核心。

今年二季度，携程平台发布的内容数量
环比一季度增长近一倍，携程签约旅行家数
量环比一季度增长50%。当内容不断丰富，
携程的核心已经从流量转移到了内容上。
同流量是流动的不同，内容是有沉淀的，并
且内容可以让流量得到留存，再通过星球号
旗舰店的方式，旅游产品不再仅仅只是产品
本身，而是有了新的内涵。

截至 6月底，星球号旗舰店粉丝规模环
比上月增长36%，商家粉丝购买旗舰店内自
营旅行产品的订单量环比增长75%。

从以流量为核心，到以内容为核心，特
别是由此延伸开去，进一步确立携程的“旅
游营销枢纽”的市场定位，一个全新的携程
正在向我们走来。如果说携程正在进入新
周期的话，以内容为核心的新周期，无疑是
一个最值得我们关注的方面。

三、重拾红利
无疑，互联网是一场改革红利。作为互

联网行业的一员，携程同样是享受了改革和
发展的红利的。经历了疫情的考验之后，特
别是当乡村振兴与共同富裕所释放出来的
红利正在呈现的大背景下，如何重拾类似互
联网时代的红利，成为未来一段时期发展的
重点。对于携程来讲，同样如此。因此，透
过携程第二季度的财报，我们同样可以看到
它正在找到重拾改革红利的方式和方法。

前段时间，我们就看到了不断有互联网
巨头投身到乡村振兴和共同富裕的新红利
当中。腾讯的1000亿，阿里巴巴的1000亿，

拼多多的“百亿农研专项”计划……这些真
金白银背后都在告诉我们一个全新的改革
红利期正在打开。如何重拾这个新的红利，
如何在其中找到新的发展机会，才是确保玩
家们可以在新周期里，继续获得发展的关键
所在。

携程，同样开始通过投身其中重拾红
利。

首个公益性质的携程度假农庄于今年
二季度末建设完工，并于 7月初在安徽省六
安市金寨县正式开业。目前，农庄的运营人
员中，本地村民占比近 60%，员工的工资收
入高于当地平均水平。今年 8月，携程度假
农庄(安徽金寨大湾店)总收入环比提升约
62%。其中，房费收入环比提升约 64%，餐
饮收入环比提升约51%。

通过合作联营的模式，扩大携程度假农
庄在乡村旅游领域的示范带动作用。9月10
日，携程度假农庄(河南济源小有洞天联营
店)、携程度假农庄(地球仓长沙浔龙河联营
店)正式开业。其中，小有洞天联营店的本地
员工占比达 100%，且提供薪资待遇高于当
地平均水平。地球仓长沙浔龙河联营店在
上线携程平台后，订单量同比增长超过联合
经营前，国庆假期大部分房源已售罄。

这些生动的事例，正在告诉我们，携程
正在通过自己的方式，结合自己的专长，参
与到新一轮改革的红利当中。通过这种深
度参与的方式，携程正在重拾与互联网时代
一样的改革与发展的红利。

对于携程来讲，这同样是一个重新认识
市场，重新发展市场的表现。当携程找到了
自身 20多年来的经验与当下发展红利结合
的正确方式和方法，并且真正可以通过自己
的方式找到了新阶段的发展方式。对于携
程来讲，不得不说是一种全新的周期。

经历了涅槃之后，携程正在重生，正在
进入到一个全新的发展周期。对于携程来
讲，这是必然会经历的阶段，正如它在那场
突如其来的疫情面前未能幸免一样。只有
真正意识到新周期里的新机会，并且找到迎
风翱翔的正确姿势，携程才能成为一个全新
的携程。

学区房凉了，大厂房还能挺多久？
中国人的一生都在跟房子较劲：农村人

最大的成就是弄到一块地，然后，在上面快
乐地盖房子；而城市人大都需要押上毕生积
蓄来供养房子，北上广深这些一线城市的房
价更是非常玄幻。而且资本家从来不会放
过老百姓，他们通过制造各种焦虑来提高房
价，比如好地段、地铁口、南北通透、风水宝
地等等，直接把房子变成一个“收敛民财”的
通道，操作相当之娴熟。其中，最经典的操
作莫过于“学区房”，常常宣扬“买了这个房
子，孩子就能中状元”，一间只有 10平方米，
完全昏暗不透气的小屋，只因沾染“学区”两
个字，就能被炒到上百万的售价，更尴尬的
是，这样的房子还必须有“缘分”才能搞得
到，再配上一个“孟母三迁”的小故事，家长
们满满的成就感。

学区房火爆了将近十年，但政策的力量
是巨大且无情的，足以浇灭任何不理智的

“虚火”。很多人都认为，教育双减政策一刀
切，有点儿过于武断或者难以琢磨，但对于
一个蒸蒸日上的国家来讲，政策总会越来越
靠近理智。换句话说，学区房这种虚火迟早
都会遭遇遏制，只是普通人总有点儿后知后
觉罢了。房子寄托着中国百姓 80%的奋斗
情愫和幻想，学区房虽然凉了，但房子还有
很多可以炒作的点，比如大厂房正变得炙手
可热，同样的配方，简直太熟悉了。

时代彩票，期权变现推高房价？
大厂房，顾名思义就是互联网名企、制

造业大厂以及科技新贵周边的房子。按照
中国城市的发展逻辑，大厂们因为占地较
多，一般都会安排在郊区，比如百度、新浪、
腾讯、网易在北京的总部常年徘徊在地铁线
的终点站；华为在深圳无法继续扩张，就干
脆跑到惠州建立起松山湖小区，而类似富士
康、和硕这样的制造业大厂，更是以“被驱
赶”的方式，离开了昔日的繁华之地：郑州富
士康在偏远的郊区，几乎是“新郑”的地界
了；和硕曾经在上海的远郊，如今再增加产
能只能跑到江苏昆山的郊区。乍看上去，他
们有点儿惨，但大家都知道，这些企业有着
强大的“造富能力”，能把一片鸟不拉屎的地
方在数年之内，就升级成繁华之地，周边的
房价自然会水涨船高了。

拿北京的大厂房举例。后厂村汇聚了
腾讯、网易、新浪、百度四家大厂，但曾经是
一片荒凉的地方，附近的大型居民区更是死
气沉沉的，被称之为“睡城”。后厂村的房价
和北京的繁华之地根本无法相提并论，但经
过几年的发展之后，后厂村居民区平均房价
达到 4.9万元/，比起全北京平均房价 5.7万
元，仅仅低了 14%，这种现象的背后是互联
网企业深不见底的造富能力。

众所周知，互联网企业在草创期间，不
仅要先选择郊区蜗居，而且老板大都无法正
常支付工资，只能写下大量的借条，美其名
曰：期权。现在回头看看，那些互联网大厂
的员工，算是把宝押对了。随着互联网大厂

纷纷成功上市，员工手里的期权也从“欠条”
变成了白花花的银子，据说快手上市之后，
拥有期权员工的平均身价超过 4000 万港
元，而其他名气更大的大厂员工则可以获得
更大的财富。这些瞬间富起来的大厂员工，
自然要先解决住房问题，而他们在创业期最
讨厌的就是超长的通勤时间，有人调侃道：
如果每天的通勤时间超过 2个小时，那么，
整个人生就是不快乐的。

兢兢业业，制造社区变繁华之地？
可以说，互联网大厂的员工好像中了

“时代的彩票”一般，做了一回推高房价的勇
士，据说阿里巴巴上市之后，员工们大手笔
购房，把整个杭州的房价都大幅推高。相比
之下，制造业大厂的员工就没有这样的彩
票，他们只能兢兢业业地积累财富，但即便
是 iPhone产业链上的老兵群体，能拿到50万
年薪的人也是凤毛麟角，至于说手里的股
票、期权价值一般在 2万以下，有些大厂干
脆把股票直接变成 5000元钱，兑换给员工
了。

制造业大厂房的价格也并不安生，就拿
郑州的 iPhone Town举例：在富士康来之前，
这里是一片广阔的枣树林，房价每平米1000
元，开放商还要送家具。当地农民老太太更
是简朴，见到地上的可乐瓶子会迅速地捡
走，以便能卖上 2角钱；但十余年之后，周边
的房价已经逼近两万元，而且并不是有钱就
能买得到，或者说这一片成熟的制造社区就

是给员工所准备的。要知道，制造业处在产
业链的最底端，在就业市场里并不讨喜，为
了留住优秀的人才，大型的制造业一般都会
给资深员工制定配房的政策，包括格力制
造、华为的手机制造厂以及富士康的 iPhone
Town，都曾经向员工们大手笔配置房子的政
策。

显然，资本家们从来都不会做亏本的买
卖，他们给员工配置福利房也没有想象中的
困难，毕竟，他们创造就业的能力非常强大，
使得他们一直能从政府手里拿到便宜的地，
房屋建造的成本一下子就拉下来了；此外，
制造业讲究的是白夜班生产，机器 24小时
运转，车间的稼动率等等，员工生活和工作
都在制造社区内，也能给企业创造更多价
值。事实上，制造业的员工只能靠兢兢业业
以及足够的积累才能混上一套房子，但制造
社区的商业环境往往是非常好的，因为更多
的基层员工需要吃喝拉撒、娱乐，周边的人
仅仅开个理发馆，或者摆摊卖烩面，也能有
不错的收入。正如前文提到的郑州老太太，
早就不再捡饮料瓶子了，她现在开始收集

“红酒瓶”了，在这种情况下，房价自然也会
水涨船高。毫无疑问，大厂房依旧坚挺，但
正如开篇所述，对于一个蒸蒸日上的国家，
政策势必会越来越清醒，而那些不理智的情
况，也早晚会遭到遏制，学区房的现在或许
就是大厂房的未来。

（科技新发现康斯坦丁/文）


